	Правописание частицы НЕ с разными частями речи

	НЕ пишется слитно
	НЕ пишется раздельно

	1. Если без НЕ слово не употребляется: небылица, непоседа, необходимый, ненавидеть, нельзя.
	1. Со всеми формами глаголов (кроме полных причастий): не знать, не использован, не спеша.

	2. Если часть слова без НЕ в самостоятельном употреблении имеет другое значение, не связанное с данным словом, напр.: неве′дение «неосведомлённость»; без НЕ: ведение «сфера деятельности».
	2. С числительными и счётными существительными: не один, не пять, не оба.

	3. В составе приставок недо- и небез- (небес-): недовес, недосказать, небезызвестный, небесплодно.
	3. С местоименными словами: не я, не мне, не ты, не такой, не столько.

	
	4. С прилагательными, употребляющимися только в краткой форме: не рад, не должен, не горазд.

	
	5. С наречиями (кроме образованных от прилагательных с помощью суффикса –о-: не вблизи, не вовремя, не завтра, не очень.

	
	6. С любыми словами, пишущимися через дефис: не торгово-промышленный, не по-русски.




	НЕ с полными причастиями

	Слитно
	Раздельно

	1. Если нет зависимого слово: нераспечатанное письмо, недоказанная теорема, незакрытая дверь.
	1. Если есть зависимое слово: друзья, не видевшиеся много лет; не растроганный её слезами; с весны не крашенная крыша.

	2. В составе конструкций, подчёркивающих утверждение: весьма необдуманный поступок, явно необоснованные требования.
	2. В составе конструкций с противопоставлением или конструкций. Усиливающих отрицание: не знающий, а лишь догадывающийся; нисколько не обрадованный.




	НЕ с существительными, прилагательными, наречиями на –о-

	Слитно
	Раздельно

	1. Если слово с НЕ можно заменить близким по значению словом без НЕ: неправда – ложь, несерьёзный – легкомысленный, негромко – тихо. 
	1. В составе конструкций с противопоставлением (и при отсутствии союза а): не… а, не…но, …а… не: Не счастье, а просто везенье. Это не развлечение, это урок.

	2. Если существительное или прилагательное с НЕ обозначает непринадлежность к какому-либо разряду лиц или явлений: неврачи, нерусские, непоэты. Нелингвист не напишет такой диктант.
	2. Со словами вовсе не, отнюдь не, ничуть не, нимало не: Этот случай вовсе не уникален;
с отрицательными местоименными словами нисколько не, никак не, никому не, ничего не и т.п.: Никуда не годный проект;
с союзом ни…ни: Ни хозяевам, ни гостям не известный мужчина.

	3. Если перед существительным с НЕ имеется определение или предлог: Во всём виновато вечное моё невезение.
	3. В сочетаниях едва ли не, чуть ли не, разве не, не далее как, не позже чем, не раньше чем…

	4. Если при прилагательном или наречии на –о- имеются слова весьма, очень, чрезвычайно, явно, довольно, довольно-таки, достаточно, вопиюще, исключительно, в высшей степени: спал очень неспокойно, явно нецелесообразная затея.
	

	5. Если при форме сравнительной степени прилагательных и наречий имеются уточняющие наречия: намного неприятнее, гораздо некрасивее.
	






